

**PENGARUH SEKTOR PARIWISATA TERHADAP  
PENDAPATAN ASLI DAERAH SEKTOR PARIWISATA  
DI DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA**

***TOURISM SECTOR EFFECT ON LOCAL REVENUE TOURISM SECTOR  
IN DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA***

**SKRIPSI**

Diajukan Guna Memenuhi Persyaratan untuk Memperoleh Gelar Sarjana  
Fakultas Ekonomi Program Studi Ilmu Ekonomi  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Oleh

FARAH FADHILLAH ULFA

20150430354

**PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2019**

**SKRIPSI**

**PENGARUH SEKTOR PARIWISATA TERHADAP  
PENDAPATAN ASLI DAERAH SEKTOR PARIWISATA  
DI DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA**

***TOURISM SECTOR EFFECT ON LOCAL REVENUE TOURISM SECTOR  
IN DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA***

Diajukan oleh

**FARAH FADHILLAH ULFA**

**20150430354**

Telah disetujui oleh  
Pembimbing

Dr. Imamudin Yuliadi, SE., M.Si.  
NIK : 19640723199303 143 022

Tanggal, 25 April 2019

**SKRIPSI**

**PENGARUH SEKTOR PARIWISATA TERHADAP  
PENDAPATAN ASLI DAERAH SEKTOR PARIWISATA  
DI DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA**

***TOURISM SECTOR EFFECT ON LOCAL REVENUE TOURISM SECTOR  
IN DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA***

Diajukan oleh

**FARAH FADHILLAH ULFA  
20150430354**

Skripsi ini telah Dipertahankan dan Disahkan di depan  
Dewan Penguji Program Studi Ilmu Ekonomi Fakultas Ekonomi dan Bisnis  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

**Tanggal 20 April 2019**

Yang terdiri dari

Dr. Imamudin Yuliadi, S.E., M.Si  
Ketua Tim Penguji

Diah Setyawati Dewanti, S.E., M.Sc., Ph.D  
Anggota Tim Penguji

Dyah Titis Kusuma Wardani, S.E., MDEC  
Anggota Tim Penguji

Mengetahui

Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Rizal Yaya, S.E., M.Sc., Ph.D., Ak., CA.  
NIK: 19731218199904 143 068

## **PERNYATAAN**

Dengan ini saya,

Nama : Farah Fadhillah Ulfa

Nomor Induk Mahasiswa : 20150430354

Menyatakan bahwa skripsi dengan judul : **“PENGARUH SEKTOR PARIWISATA TERHADAP PENDAPATAN ASLI DAERAH SEKTOR PARIWISATA DI DAERAH ISTIMEWA YOGYAKARTA”** tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu Perguruan Tinggi, dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam Daftar Pustaka. Apabila ternyata dalam skripsi ini diketahui terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain maka saya bersedia karya tersebut dibatalkan.

Yogyakarta, 24 Maret 2019

Farah Fadhillah Ulfa

## MOTTO

“Kepuasan terletak pada usaha, bukan pada hasil. Berusaha dengan keras adalah kemenangan yang hakiki.”

(Mahatma Ghandi)

“Belajarliah mengalah sampai tak seorangpun yang bisa mengalahkanmu. Belajarliah meredah sampai tak seorangpun yang bisa merendahkanmu.”

(Gobind Vashdev)

“Start each day with a positive thought and a grateful heart.”

(Roy T. Bennett)

“Sesungguhnya setelah kesulitan itu ada kemudahan, maka apabila kamu telah selesai (dari suatu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain, dan hanya kepada Tuhanmulah hendaknya kamu berharap.”

(QS. Al-Insyirah : 6-8)

“Hai orang-orang yang beriman, jadikanlah sabar dan sholatmu sebagai penolongmu, sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang sabar.”

(Al-Baqarah: 153)

“Sesungguhnya Allah SWT tidak akan mengubah keadaan suatu kaum hingga mereka mengubah keadaan diri mereka sendiri.”

(QS. AR-Ra'd 13:11)

## **Ucapan Terima Kasih**

Alhamdulillah, atas Rahmat dan Hidayah-Nya, penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.

1. Terimakasih kepada Allah SWT yang telah memberikan kesehatan dan kekuatan sampai akhirnya bisa menyelesaikan skripsi ini.
2. Terimakasih yang teramat banyak dan tiada henti untuk Papa & Mama yang selalu memberikan semangat, motivasi dan doa yang tidak pernah putus untuk kebaikan Fara selama ini, hingga rasanya ucapan terimakasih saja tidak akan pernah cukup untuk menggambarkan wujud penghargaan Fara. Semoga Papa & Mama bahagia selalu dan selalu dalam lindungan Allah SWT.
3. Terimakasih untuk kakak pertamaku tersayang.. Alm. Ferry Yudha Prabowo yang selalu membantu, melindungi dan memberikanku motivasi serta dukungan penuh semasa hidupnya agar dapat menyelesaikan kuliah tepat waktu. Alhamdulillah Kei.. Fara udah lulus :')
4. Terimakasih untuk Kakak dan Adik ku tersayang.. Putry Alicya Nancy, Reizsa Yoan Kartika, Annisya Priscilia Kartika dan Rizky Ramadhan. Yang selalu memberikan keceriaan, dukungan dan semangat yang tiada henti. Dan untuk keponakan-keponakan kesayangan Teffa yang selalu memberi kasih sayangnya untuk Teffa dikala kejenuhan melanda.. Omar, Mecca dan Medina.
5. Terimakasih untuk Bibi dan keluarga yang selalu menemani, membantu dan merawatku sejak awal di Yogyakarta. Dan terimakasih untuk selalu memberikan semangat dan doa untuk ku agar dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Semoga Bibi dan Keluarga selalu diberikan kesehatan dan kebahagiaan.
6. Terimakasih untuk Sukma Surya Wijaya yang selalu memberikanku semangat dikala jauh dari keluarga dan membantuku dalam pengerjaan skripsi ini, without you i'm nothing :') terimakasih sudah mau menjadi partner diskusi dalam hal apapun, terimakasih untuk selalu bersedia dan bersabar menjadi

tempat berkeluh kesah ku di setiap keadaan apapun, terimakasih sudah bersama denganku dalam berjuang untuk mendapatkan gelar Sarjana ini. Dan terimakasih untuk segalanya yang sudah diberikan untukku. Aku berdoa semoga aku dan kamu sama-sama semangat untuk menuju pintu kesuksesan ya, Aamiin.

7. Terimakasih untuk Diah Wahyuningsih dan Karin Nouri, sahabat kecil sekaligus kakak perempuan kesayangan yang selalu ada disaat susah dan senang dari sejak menempuh studi di Yogyakarta ini. Terimakasih sudah selalu menjadi pendengar yang baik, terimakasih untuk kebahagiaan dan keceriaan yang diberikan untukku dan terimakasih sudah selalu membantuku dalam hal apapun.
8. Terimakasih untuk Ninda, Yulia, Tiwi dan Vita, sahabat dan saudara dari sejak awal perkuliahan di mulai. Terimakasih telah menjadi penghibur disaat suka maupun duka dan menjadi tempat berbagi disaat masalah datang dan terimakasih untuk kebersamaannya selama perkuliahan ini dan ketika berjuang bersama-sama untuk lulus kuliah. Untuk GreenFour, yang sudah menjadi tempatku bersinggah dikala kejenuhan datang dan mencari kebahagiaan. Terimakasih banyak, sukses terus yaa :)
9. Terimakasih untuk Sahabat-sahabatku “TanteFC”, sahabat dan saudaraku sejak SMA yang sudah memberikanku doa, hiburan dan semangat selama perkuliahan di Yogyakarta. Semangat yaa untuk kalian yang sedang berjuang untuk Sarjana! :)
10. Terimakasih untuk Teman-teman Ilmu Ekonomi 2015 yang telah memberiku pelajaran, semangat dan kekuatan dalam berjuang sampai detik ini. Semoga kita semua sukses selalu.
11. Terimakasih untuk Teman-teman KKN 094 atas semangat dan doa yang diberikan untukku hingga aku dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.

Dan kepada seluruh pihak yang tidak dapat saya sebutkan satu-persatu. Saya menyampaikan rasa terimakasih yang sebanyak-banyaknya kepada seluruh pihak

yang telah membantu selama proses penyelesaian Skripsi ini. Semoga kebaikan yang telah kalian berikan akan dibalas oleh Allah SWT dengan pahala yang berlipat ganda, Aamiin.



## INTISARI

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh sektor pariwisata terhadap pendapatan asli daerah sektor pariwisata di Daerah Istimewa Yogyakarta periode 2008-2017. Data yang digunakan berupa data sekunder yang diperoleh dari Badan Pusat Statistika (BPS) dan Dinas Pariwisata Kabupaten/Kota di Daerah Istimewa Yogyakarta. Penelitian ini menggunakan model regresi data panel dengan analisis model *Fixed Effect*.

Berdasarkan analisis yang telah dilakukan dalam penelitian ini diperoleh hasil yang menunjukkan bahwa pada periode 2008-2017 variabel PDRB, jumlah hotel dan jumlah wisatawan berpengaruh positif dan signifikan terhadap pendapatan asli daerah sektor pariwisata, sedangkan variabel jumlah obyek wisata tidak signifikan terhadap pendapatan asli daerah sektor pariwisata di Daerah Istimewa Yogyakarta. Nilai koefisien determinasi yang diperoleh sebesar 97%. Artinya bahwa variabel independen (PDRB, jumlah hotel, jumlah wisatawan dan jumlah obyek wisata) mempengaruhi variabel dependen (pendapatan asli daerah sektor pariwisata) sebesar 97% sedangkan 3% sisanya dipengaruhi oleh variabel di luar model.

**Kata Kunci : PAD, PDRB, jumlah hotel, jumlah wisatawan, jumlah obyek wisata.**

## ABSTRACT

*This study aims to analyze the influence of the tourism sector on regional income in the tourism sector in Special Region of Yogyakarta for the period 2008-2017. Data used in the form of secondary data obtained from the Central Statistics Agency (BPS) and District / City Tourism Service in the Special Region of Yogyakarta. This study uses a panel data regression model with an analysis of the Fixed Effect Model.*

*Based on the analysis performed in this study obtained results showed that in the period 2008-2017 the Gross Regional Domestic Product variable, the number of hotels and tourist visit numbers and a significant positive effect on revenue of the tourism sector, while the variable is not significant amount of tourism to local revenues of tourism sector in the Special Region of Yogyakarta. The coefficient of determination obtained is 97%. it means that the independent variable (Gross Regional Domestic Product, number of hotels, number of tourists visit and number of tourism objects) affects the dependent variable (regional original income of the tourism sector) by 97% while the remaining 3% is influenced by variables outside the model.*

***Keywords : locally-generated revenue on tourism sector, gross regional domestic product, number of hotel, numbers of tourism visit, number of tourism objects.***

## KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum, Wr. Wb.*

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT atas rahmat dan karunia-Nya, serta shalawat serta salam penulis sampaikan kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa umatnya kepada era pencerahan dari zaman kejahilan.

Alhamdulillah, penulis sampaikan atas terlaksananya skripsi strata-1 Program Studi Ilmu Ekonomi berjudul “Pengaruh Sektor Pariwisata terhadap Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata di Daerah Istimewa Yogyakarta”. Skripsi ini merupakan karya perjalanan akademik yang dilalui oleh penulis selama 4 tahun. Penulis sangat berharap bahwa skripsi ini dapat memberikan manfaaat bagi pembacanya. Semoga menjadi ilmu yang bermanfaat.

Melalui kata pengantar ini penulis ingin menyampaikan rasa terima kasih kepada berbagai pihak antara lain :

1. Bapak Dr. Rizal Yaya, S.E., M.Sc., Ak., CA selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Dr. Imammudin Yuliadi, S.E., M.Si. selaku Dosen Pembimbing yang dengan sabar bersedia membimbing dan memberikan pengarahan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
3. Ibu Diah Setyawati Dewanti, S.E., M.Sc., Ph.D selaku Dosen Penguji Skripsi I, terimakasih atas masukan dan saran semoga bisa bermanfaat untuk kedepannya.

4. Ibu Dyah Titis Wardani, S.E., MIDEK selaku Dosen Penguji Skripsi II, terimakasih atas masukan dan saran semoga bisa bermanfaat untuk kedepannya.
5. Seluruh Bapak dan Ibu dosen Ilmu Ekonomi, terimakasih atas segala ilmu yang diberikan selama penulis menyelesaikan studi.
6. Seluruh karyawan Fakultas Ekonomi dan Prodi Ilmu Ekonomi yang telah membantu dalam kelancaran administrasi selama ini.
7. Keluarga besarku, Papa, Mama, Kakak dan Adik yang selalu mendoakan dan memberikan semangat serta dukungan moral maupun materil.
8. Sahabat-sahabatku yang selalu menemani dan berjuang bersama dalam perkuliahan hingga memperoleh gelar Sarjana Ekonomi
9. Almamaterku, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang sudah menjadi tempat saya mencari ilmu hingga memperoleh gelar Sarjana Ekonomi.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis sadar bahwa masih banyak kekurangannya. Sehingga penulis berharap terdapat kritik dan saran yang membangun dari pembaca. Terima kasih telar meluangkan waktu membaca karya ini, semoga dapat memberikan manfaat bagi pembaca.

***Wassalamu'alaikum, Wr. Wb***

Yogyakarta, 28 Juni 2019

Farah Fadhillah Ulfa

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING .....	ii
HALAMAN PENGESAHAN .....	iii
HALAMAN PERNYATAAN .....	iv
HALAMAN MOTTO .....	v
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	vi
INTISARI .....	ix
ABSTRACT .....	x
KATA PENGANTAR .....	xi
DAFTAR ISI .....	xiii
DAFTAR TABEL .....	xvi
DAFTAR GAMBAR .....	xvii
BAB I PENDAHULUAN .....	1
A. Latar Belakang .....	1
B. Batasan Masalah .....	11
C. Rumusan Masalah .....	12
D. Tujuan Penelitian .....	12
E. Manfaat Penelitian .....	13
BAB II TINJAUAN PUSTAKA .....	14
A. Landasan Teori .....	14
1. Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata .....	14
2. Produk Domestik Regional Bruto .....	17
3. Pariwisata .....	19
a) Pengertian Pariwisata .....	19
b) Jenis dan Fungsi Pariwisata .....	22
c) Pengertian Hotel .....	25
d) Pengertian Wisatawan .....	27
e) Pengertian Obyek Wisata .....	29
f) Kontribusi Sektor Pariwisata terhadap Pendapatan Asli Daerah .....	30

4. Hubungan Antar Variabel .....	31
B. Penelitian Terdahulu .....	33
C. Kerangka Pemikiran .....	37
D. Hipotesis .....	37
<b>BAB III METODOLOGI PENELITIAN .....</b>	<b>39</b>
A. Ruang Lingkup Penelitian .....	39
B. Lokasi dan Waktu Penelitian .....	39
C. Jenis dan Sumber Data .....	39
D. Definisi Operasional Variabel .....	40
E. Uji Kualitas Instrumen dan Data .....	41
F. Uji Hipotesis dan Analisis Data.....	42
G. Uji Statistik Analisis.....	46
<b>BAB IV GAMBARAN UMUM OBJEK PENELITIAN .....</b>	<b>49</b>
A. Gambaran Umum Objek Penelitian .....	49
1. Profil Daerah Istimewa Yogyakarta .....	49
B. Gambaran Umum Variabel Operasional .....	51
1. Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata .....	51
2. Produk Domestik Regional Bruto .....	53
3. Jumlah Hotel .....	54
4. Jumlah Wisatawan .....	57
5. Jumlah Obyek Wisata .....	58
<b>BAB V HASIL ANALISIS DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>60</b>
A. Uji Kualitas Data .....	60
B. Pemilihan Model Data Panel.....	62
C. Analisis Pemilihan Model .....	64
D. Hasil Estimasi Data Panel (Fixed Effect Model) .....	65
E. Uji Statistik .....	68
F. Pembahasan.....	72
<b>BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>78</b>
A. Kesimpulan.....	78
B. Saran.....	79

C. Keterbatasan Penelitian.....	81
DAFTAR PUSTAKA .....	82
LAMPIRAN .....	85

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Pertumbuhan PDRB di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta Atas Dasar Harga Konstan, Tahun 2015-2017.....	4
Tabel 1.2	Jumlah Hotel di Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2015-2017.....	6
Tabel 1.3	Jumlah Wisatawan di Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2015-2017.....	6
Tabel 1.4	Jumlah Obyek Wisata di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2015-2017.....	7
Tabel 1.5	Jumlah Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata di Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2015-2017.....	8
Tabel 2.1	Penelitian Terdahulu.....	33
Tabel 4.1	Kondisi Geografis Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta.....	50
Tabel 4.2	Jumlah Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2017.....	52
Tabel 4.3	Perkembangan Pendapatan Asli Daerah Sektor Pariwisata di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2008-2017.....	53
Tabel 4.4	Perkembangan Jumlah PDRB AHK di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2008-2017.....	54
Tabel 4.5	Perkembangan Jumlah Hotel di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2008-2017.....	55
Tabel 4.6	Perkembangan Jumlah Wisatawan di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2008-2017.....	57
Tabel 4.7	Perkembangan Jumlah Obyek Wisata di Kabupaten/Kota Daerah Istimewa Yogyakarta, Tahun 2008-2017.....	59
Tabel 5.1	Hasil Uji Heteroskedastisitas dengan Uji Harvey.....	60
Tabel 5.2	Hasil Uji Multikolinearitas.....	61
Tabel 5.3	Hasil Uji Chow.....	62
Tabel 5.4	Hasil Uji Hausman.....	63
Tabel 5.5	Hasil Estimasi Common Effect, Fixed Effect, dan Random Effect.....	64
Tabel 5.6	Hasil Estimasi FIXed Effect Model (FEM).....	65
Tabel 5.7	Hasil Uji t-Statistik.....	69



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1. Kurva Production Possibility Frontier (PPF).....	20
Gambar 2.2. Kerangka Pemikiran.....	37
Gambar 4.1. Peta Wilayah Daerah Istimewa Yogyakarta.....	49